



# Columnas ESTATALES

10 octubre 2024

## SE COMENTA

**Que** estuvo sumamente interesante la comparecencia inicial derivada del primer informe del **gobierno de Delfina Gómez**. Por tradición, pero además por mandar al frente la artillería pesada, el primer turno fue para **Horacio Duarte**, el experimentado **secretario general de Gobierno**. Las bancadas opositoras, como para marcar territorio y dejar claro que estarán muy disminuidas, pero no adoptarán una actitud complaciente, abrieron fuego contra el general.

Por ejemplo, el **PRI** pidió “no escudarse en el pasado y asumir sus carencias” y el **PAN** sacó del baúl de los recuerdos los episodios violentos que se vivieron en el pasado proceso electoral. Todo quedó bajo control y **Duarte** basó su estrategia en los resultados reflejados en diversas áreas del gobierno. Ahí poco pudieron refutarle.

**Que** para rematar, el presidente de la **Junta de Coordinación Política** (Jucopo), el morenista **Francisco Vázquez Rodríguez**, espetó que el gobierno estatal “no ha establecido como política echarle la culpa de las carencias al gobierno anterior”, pero dejó claro que en 12 meses no se puede componer lo que se hizo mal por **94 años**. Jaque con el alfil.

Habrà que ver cómo se desarrolla la jornada de hoy, con **Paulina Moreno García**, una **secretaria de Finanzas** que se encontró también con una pesada herencia, y que también dentro de la propia **4T** ha encontrado resistencias e incluso **campañas negras en redes**, cuestionándole hasta lo que no. Será también una sesión para no perder de vista, pues seguramente en ese póker la joven funcionaria tendrá sus ases bajo la manga, por aquello del “como veo doy”.

**Que** recién llegada al cargo, fue una dura prueba de fuego para la **nueva titular** del área de Comunicación Social, **Violeta Huerta**, quien sin embargo salió airosa de este reto inicial, pues fue notorio el equilibrio y pluralidad en la comunicación de la relevante jornada legislativa.

Además, al parecer los **periodistas** de la fuente no tuvieron queja de las condiciones para hacer su trabajo. Vienen más días con el acelerador a fondo, pero comenzó con el pie derecho. ■

## LA MAQUINITA

### Ahorra GEM 3 mil 500 millones de pesos

:::: Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno, abrió las comparecencias ante el pleno



**Horacio Duarte**

**ESPECIAL** de la LXII Legislatura como parte de la glosa del primer informe de la gobernadora Delfina Gómez. Reveló que en este primer año han sido sancionados más de 3 mil servidores públicos por diversas faltas. Se refirió a la reducción del gasto y enfatizó que se quitó el seguro de gastos médicos mayores, los viáticos y los viajes al extranjero, lo cual aunado a la

reducción salarial y la reducción de la plantilla laboral, permitió el ahorro de al menos 3 mil 500 millones de pesos.

### Panistas a favor de la mujer

:::: Tienen razón los diputados panistas Krishna Karina Romero Velázquez, Anuar Azar y Pablo



**Krishna Romero**

**ESPECIAL** Fernández de Cevallos González, cuando señalan que el empoderamiento femenino no es sólo una cuestión de equidad de género, sino de desarrollo económico y social. Advierten que el acceso a oportunidades laborales y empresariales sigue siendo un desafío que requiere una intervención decidida de las autoridades mediante una legislación más efectiva; por eso

propusieron que los gobiernos estatal y municipales diseñen políticas y programas de desarrollo empresarial, industrial y comercial a favor de las mujeres. Tienen tanta razón que quizá deberían comenzar a valorar temas de interés para las mujeres, como el derecho a decidir sobre el embarazo, que han ignorado por años y que si bien, refieren que se contraponen con su ideología, deben pensar en que la mentalidad avanza y se transforma, exigiendo los derechos de todos y todas.

### Arraigada la corrupción en Semov

:::: En la Secretaría de Movilidad del Estado de México hacen todo lo posible por limpiar las raíces



**Gabriel García Reyes**

**ESPECIAL** de la corrupción que recibieron de administraciones pasadas; sin embargo, sigue vigente el director del Registro Estatal del Transporte, Gabriel García, a quien se le ha señalado como una de las principales razones por las que prevalecen prácticas irregulares. El funcionario público ha sido señalado por distintos grupos transportistas de todas las regiones, tiene

prácticas que han sido probadas y aún así perdura. Si la prioridad es limpiar las filas de la dependencia, quizá deban comenzar a pensar en estos lugares, para generar un cambio sustancial.

## EL INSURGENTE

### Apoyo al deporte en Valle de Bravo

:::: En Valle de Bravo, uno de los temas que la presidenta municipal, **Michelle Núñez** (Morena)



**Michelle  
Núñez**

ESPECIAL

ha atendido es el fomento al deporte. Ha construido unidades deportivas en varias delegaciones del municipio y apenas entregó apoyos a deportistas con capacidades diferentes que participan en los juegos paranales CONADE 2024 que se realizan en Oaxaca y Tlaxcala. Además, dio apertura al curso de natación en el cual 90 niños aprenderán a nadar de manera

gratuita. Estas acciones le han permitido mantener una comunicación permanente con los jóvenes y niños del municipio.

### Heredan problemas en Ecatepec

:::: El presidente municipal de Ecatepec, **Jesús Palacios Alvarado** (Morena), debe estar preocupado por las cuentas que deberá entregar al finalizar la gestión, si bien es el suplente del expresidente y actual diputado federal **Fernando Vilchis**, la realidad es que el problema de agua que heredarán a la alcaldesa electa **Azucena Cisneros**



**Azucena  
Cisneros**

ESPECIAL

no es menor. Se trata de una de las zonas más pobladas y por tanto más afectadas por el desabasto. Simplemente desde la Secretaría del Agua mexiquense identificaron que hay suficiente recurso, que sólo no llega hasta donde debería. Si bien es importante rescatar a caballos y burros del maltrato, también lo es solventar las demandas de los habitantes y el agua, es una de las premisas.

### Rescate de espacios en Naucalpan

:::: Por fin se anotó una la alcaldesa de Naucalpan, **Angélica Moya** (PAN), pues a través del Instituto de Mujeres Naucalpenses y la Igualdad Sustantiva, rescató deportivo que fue rehabilitado y acondicionado con perspectiva de género, el cual busca romper estereotipos y propone mensajes que concientizan a la población sobre la importancia de erradicar la violencia de género. Es una alternativa para atender una parte de la grave y aguda violencia de género que se registra en dicha demarcación con alerta por violencia de género, además fomenta la convivencia en San Lorenzo Totolinga, ojalá se replique el modelo, aunque con el poco tiempo que le queda, no parece que haya una oportunidad para llevar la estrategia a otros puntos.



**Angélica Moya  
Marín**

ESPECIAL

## EN LOS PASILLOS

### EL AJONJOLÍ

**Dicen** que existe un enorme **enigma** en **Meteppec**, pues nadie sabe cuándo le dedica tiempo a su **responsabilidad** en el Ayuntamiento el presidente **Fernando Flores**, pues lo único que ven son **fotografías** en otros lados, menos en la **demarcación** y mucho menos en zonas donde verdaderamente se requiere la **atención**, pues continúan los problemas con **baches, robos** y agresiones a mujeres.

### EXIGENCIAS

**Comentan** que en los próximos días, **grupos sociales** de peatones y automovilistas unirán **fuerzas** para exigir a las autoridades estatales y municipales la **regularización** de repartidores de comida de **aplicación** y en general de las personas que se desplazan en **motocicletas**, esto debido al gran número de **accidentes** provocados por su **imprudencia** al manejar.

### LES PAGARÁN

**Aseguran** que ex trabajadores y trabajadoras de Cuautitlán Izcalli recibieron una **buena noticia** después de mucho tiempo de estar peleando por sus **derechos**, pues **no** obstante, este es uno de los municipios con más **adeudos** por **laudos**, las autoridades entrantes aseguran se les pagará, aunque ello **signifique** reajustar el presupuesto.

### SIGUE Y SIGUE

**Cuentan** que durante más de 40 años el patronato de la **Feria Internacional del Caballo Texcoco**, organizó este evento y a la conclusión de sus labores, se temía la **desaparición** de la misma. Sin embargo, autoridades municipales aclararon que el **nombre** le pertenece a la administración local, por lo cual la feria no **desaparecerá** y tampoco se habrá de modificar el **nombre**.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Señalan transportistas que existe corrupción en Registro Público del Transporte.
- ♦ A pesar de las denuncias no se ha hecho nada.
- ♦ Solicitan que se investiguen denuncias pues en el Valle de México piden "moches" de hasta 25 mil pesos.
- ♦ El Sistema Anticorrupción no sabe de esos temas. Para eso están las instancias que pueden sancionar.
- ♦ Comentario del día: El presidente de Canaco en el Valle de Toluca, Fernando Reyes, dará acompañamiento a los comercios formales en el tema de ciclo-vía.
- ♦ Contrario a lo que esperaban, dadas las muestras de soberbia del secretario, se han cumplido cuatro puntos del pliego que hicieron los dueños de negocios. Ahora que cumplan.

**LA COMPARENCIA DEL** secretario general, Horacio Duarte sólo fue un adelanto de lo que será la glosa del Primer Informe de Gobierno, todo está bien, hay gobernabilidad, no existen altos niveles de inseguridad, avances y crecimiento; el mantenimiento a las vías de comunicación es de suponer que no se tocará, a menos que se atrevan a decir que están en buenas condiciones, carreteras, calles y avenidas.

En este espacio comentamos que no sería broma adelantar que podrían incluso aplaudirle al funcionario que se distingue por ser el acompañante de la mandataria, excepto cuando se tienen que afrontar momentos complicados; Texcaltitlán o Chalco por poner un par de ejemplos.

Hablar de corrupción es casi prohibido y como lo dijo la Gobernadora en el mensaje por el primer informe de labores, que llegaron para hacer un cambio con rumbo, con origen y con destino, que pusiera fin al exceso de privilegios, corrupción y desigualdades.

En aquel momento, que estuvieran entre sus invitados especiales un par de ex gobernadores del PRI no importó, porque Eruviel Ávila ya se siente muy de la cuarta transformación, así que probablemente no se sintió aludido.

Cero corrupción, es uno de los principales lemas desde el sexenio federal que recién terminó.

### TRANSPORTISTAS DENUNCIAN CORRUPCIÓN

Y resulta que la corrupción desapareció solo en el mensaje de la actual administración porque ahora han sido los transportistas, los que abiertamente han dicho lo contrario, sobre todo en el Valle de México.

Resulta que directamente señalan el Registro Público del Transporte que no es transparente y no está la altura de su deber.

En las ventanillas que atienden a los representantes de las concesiones, lamentablemente es donde se presentan los problemas.

Odilón López Nava, delegado de Canapat en el Estado de México lo ha repetido claramente en los últimos días.

"En las ventanillas donde comparecen los concesionarios, es donde se materializa el cumplimiento a las disposiciones o bien donde disfruta de los apoyos que son publicados en materia de transporte por la Consejería Jurídica y en publicado en la Gaceta del Gobierno"

Y añadió "hay dos problemas, en las ventanillas hay corrupción, están cobrando por trámites y si no son amigos o dan opiniones en contra del Registro Público del Transporte no son aten-

didios".

Por ejemplo, en Naucalpan los están presionando para que paguen "una dádiva" que va desde los 3 mil y hasta los 25 mil pesos por algún trámite.

Lo peor del caso es que el objetivo de todos esos actos, tenga que ver con el empoderamiento de un grupo político.

Al mismo tiempo señaló que reconoce el compromiso de trabajo que tiene el secretario, Daniel Sibaja.

Aunque a final de cuentas es grave que el titular de la dependencia no sepa lo que pasa con los transportistas y sobre todo este tipo de situaciones.

Serán días que desde la Legislatura sólo se escuche lo bueno que ha sido el primer año de gobierno y la labor de todo el gabinete. Negarán que exista corrupción, porque desde el primer día lo erradicaron.

Pero las cosas pueden ser diferentes en el estado más poblado del país y el segundo más rico.

### SISTEMA ANTICORRUPCIÓN NO SABE

La Secretaria Ejecutiva del Sistema Anticorrupción del Estado de México, María Guadalupe Olivo, al preguntarle directamente si sabía sobre el caso que había expuesto el líder de Canapat, Odilón López Nava mencionó que no conoce el tema.

Dijo que cada una de las instancias tiene facultades y obligación de recibir las denuncias que a cada uno le competen.

### COMENTARIO DEL DÍA: CANACO ACOMPAÑARÁ A COMERCIANTES ESTABLECIDOS EN EL TEMA DE LA CICLO-VÍA EN LA AVENIDA ISIDRO FABELA.

Contrario a lo que se esperaba, dada la actitud que adoptó el titular de Movilidad, Daniel Sibaja cuando dio a conocer el proyecto de la ciclo-vía, las cosas han cambiado y la dependencia estatal ha respondido a los planteamientos que le hicieron los dueños de comercios establecidos en Isidro Fabela con respecto a la construcción de la ciclo-vía.

Para el presidente de Canaco Valle de Toluca, Fernando Reyes aunque no se ha tenido una reunión con el titular de la dependencia, Daniel Sibaja, las condiciones del proyecto han cambiado en comparación con los primeros planteamientos.

Se atendieron cuatro de cinco puntos que solicitaron la mayoría de los propietarios de comercios para evitar que se pierdan ventas.

En un principio y con la soberbia que lo caracteriza, Daniel Sibaja anunció la ciclo-vía en Isidro Fabela, pero no tenía ni los datos más básicos, como el número de ciclistas que circulan por la vía, el número de camiones, las diferentes rutas y cuantos accidentes ocurren en la zona.

Además de no mostrarse interesados en cumplir con las condiciones mínimas en el combate a la inseguridad y la informalidad.

Al menos cuatro de los cinco puntos principales que solicitaron los comerciantes se han observado en el último proyecto. Fernando Reyes destacó que era el tema de los espacios para estacionarse, ordenamiento vial, seguridad, informalidad, falta el tema que el alcalde "Juanito" Macisse no resuelve ni resolverá, el bacheo.

Aunque también es importante mencionar que un pequeño grupo de comerciantes no han aceptado los términos y se han convertido en una resistencia.

## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ**

### **LOS PRIMEROS DESAFÍOS DE SHEINBAUM EN AGUA**

**CLAUDIA SHEINBAUM SE COMPROMETIÓ A INICIAR EL ORDENAMIENTO DE LAS CONCESIONES Y LA TRANSMISIÓN DE DERECHOS DE AGUA LUEGO DE FIRMAR EN ESTE MISMO OCTUBRE UN ACUERDO NACIONAL POR LA SEGURIDAD Y LA SUSTENTABILIDAD HÍDRICA.**

El sistema de concesiones de agua está controlado por una mafia que opera incluso desde la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

También se comprometió a tecnificar más de 200 mil hectáreas de riego.

El 67 por ciento de las aguas concesionadas está en manos de los distritos de riego, controlados a su vez por un grupo de caciques.

Parte de las hidromafias, millonarios del agua o grandes intereses a los que resiste desde hace décadas el movimiento de defensores del agua.

Queda claro que ningún gobierno por sí solo podrá recuperar el agua como bien de la nación sin contar con una estructura ciudadana y comunitaria articulada local y nacionalmente, para ayudar a desmontar progresivamente el sobreconcesionamiento, el acaparamiento, el huachicoleo del agua -robo masivo-, la privatización, el despojo y la contaminación impune que ha proliferado bajo un

marco legal salinista desde 1992, neoliberal, como es la Ley de Aguas Nacionales que promueve el interés particular, privado, sobre el bien común.

Precisamente este fin de semana se reunirá en San Luis Potosí uno de los movimientos más potentes en defensa del agua, que constituirá una instancia de organización comunitaria y ciudadana superior, nacional, en defensa del agua, que no debe ser ignorada.

Se trata del Encuentro Constitutivo de la Contraloría Nacional Autónoma del Agua.

Desde las 9:30 de la mañana del viernes 11 de octubre hasta el sábado 12 a las 2 de la tarde, comisiones de las Contralorías Autónomas del Agua formadas en años recientes o en proceso de construcción, se reunirán en la capital potosina para intercambiar experiencias, analizar el contexto nacional, acordar la estructura y el plan de trabajo de la Contraloría Nacional Autónoma del Agua, tomar protesta para su conformación y anunciar su nacimiento en conferencia de prensa.

Asistirán delegaciones ciudadanas y comunitarias, académicas, de instituciones educativas, procedentes de Yucatán, Sonora, Baja California, Guanajuato, Querétaro, Cuenca de México, Coahuila, Región Tolteca, Oaxaca, Durango, La Laguna, Chihuahua, Tamaulipas, Tabasco, Zacatecas, Chiapas y San Luis Potosí.

Ante las mafias del agua, el gobierno de Claudia Sheinbaum no debe perder de vista la fuerza ciudadana y comunitaria nacional que ahora es más potente.

# LA EDITORIAL



La planeación urbana es fundamental para el desarrollo sostenible de las ciudades, y en el caso de Toluca, se vuelve urgente ante los crecientes problemas de movilidad. La implementación de acciones que mejoren la infraestructura vial y el transporte público debe realizarse de manera integral y estratégica, considerando las necesidades de todos los habitantes.

No podemos permitir que iniciativas como el carril reversible, que buscan aliviar el tráfico, se conviertan en un dolor de cabeza para los ciudadanos, tal como ocurrió anteriormente. Es vital que las decisiones sean respaldadas por estudios de movilidad y consultas ciudadanas, para asegurar que las soluciones propuestas realmente respondan a las expectativas y necesidades de los toluenses.

La mejora de la movilidad en Toluca no solo implica construir más vías o modificar las existentes, sino también fomentar un cambio cultural en el uso del transporte público y promover alternativas sostenibles, como la bicicleta y el caminar. Las acciones deben estar alineadas con una visión a largo plazo que priorice la calidad de vida de los ciudadanos, evitando decisiones impulsivas que generen quejas y descontento.





## TRIBUNA POLÍTICA

**POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista**

### **Alfredo Medellín no se puede ir como si no debiera nada**

El nombramiento de Violeta Isabel Huerta López como directora de Comunicación Social de la Cámara de Diputados es una excelente noticia, por muchas razones, pero sería todavía mejor si se acompañara con el inicio de una investigación por uso indebido de recursos públicos y enriquecimiento ilícito en contra del infumable de Alfredo Medellín, saliente titular de esa oficina.

Si el compromiso con la legalidad existe entre nuestras diputadas y diputados del Estado de México, no se debe permitir que alguien que hizo uso y abuso del erario público se vaya tan campante, como si no debiera nada. Alfredo Medellín es un pillo que defraudó el patrimonio del Poder Legislativo y que, como tal, debe rendir cuentas ante los órganos legales pertinentes y, si resulta responsable, debe ser sancionado

conforme a la ley.

Lo hecho por Medellín no fue cosa de niños, retuvo el presupuesto legislativo que debió haberse canalizado a la función prioritaria de difundir la actividad legislativa, parejo, sin preferencias, y todo lo que se “ahorró” lo invirtió en empresas propias y en otras de terceras personas en las que él tuvo participación directa.

Además de su participación muy “destacada” en el gasto exorbitante que se realizó para los trabajos de integración de la “nueva Constitución” que se pretendió elaborar, para lo cual se canalizaron varios millones de pesos del patrimonio de los mexicanos, que al final de cuentas sirvió para hacer un “mamotreto” que se tiró a la basura. Podrá decir que eso lo hizo por instrucciones superiores, pero la asignación de contratos la hizo él, personalmente, con claros beneficios a su favor.

Por eso y mucho más debería ser sancionado, investigado a fondo, pues no

fue leal ni decente en la función que el pueblo del Estado de México le encargó, mucho menos en el trato que tuvo para con los representantes de los medios de comunicación, pero eso se trató de una vileza y no de una conducta que pueda ser sancionable por infringir alguna norma. Simplemente fue un déspota.

Pero más allá de esas bajezas de una Legislatura que afortunadamente ya concluyó su periodo y que esperemos que no se repita, hay que felicitar a la compañera Violeta Huerta, como naturalmente le conocemos quienes la hemos visto desarrollarse en el mundo periodístico. Tiene todos los méritos para la responsabilidad que hoy ejerce, ahora solo falta que quienes en ella depositaron su confianza de verdad la dejen trabajar, la dejen hacer lo que sabe y que demuestre que hay muy pocas personas tan preparadas como ella en materia de comunicación legislativa.

Queda solamente desearle éxito, porque la suerte es para los tarugos, y ella de eso nada tiene, y que los señores y señoras diputadas aprovechen y en verdad aprovechen que tendrán frente a esa institución a una de las mejores comunicadoras, a alguien que en verdad le puede lavar la cara a la Cámara de Diputados, después de tan manchada y arruinada como la dejó su antecesor.

### **El sueño de Samperio**

Rodrigo Samperio, ex diputado local, ahora encabezaré la rebelión de militantes y simpatizantes del Movimiento Ciudadano del Estado de México. Lo que pretende Samperio tiene sentido, sobre todo en una organización política que su antecesor, Juan Manuel Zepeda Hernández, dejó hecha pedazos, en la patrimonial y en lo político.

El reto para Samperio será escapar del canto de las sirenas que seguramente le gritarán al oído para tratar de convencerlo de sumarse a las filas del ahora partido político mayoritario. Actuar como una fuerza política emergente no será nada fácil y mucho menos barato, pero si en verdad quiere trascender le va a costar muchas horas/tierra y cursar una ruta en la que va a encontrar de todo.

### **Para rematar...**

Dicen que cuando el río suena, es porque agua lleva. Pronto podría haber un cambio en la Subsecretaría de Educación del Estado de México, donde, aseguran, se fraguó y frustró un movimiento subversivo en contra de la elección de nuevo dirigente del Sindicato de Maestros del Estado de México.

Afortunadamente estamos hablando de un gremio muy maduro y responsable, quienes le cerraron las puertas a quien lo intentó. Pero en política no hay ni perdón ni olvido, y pronto sabremos de un cambio de fondo en la estructura operativa en el que quedarán fuera muchos de los que participaron en lo que se supone fue una auténtica traición al magisterio y hasta a la gobernadora Delfina Gómez.



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

### Horacio Duarte, un día de campo...

Iniciaron las comparecencias de los miembros del gabinete de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y empezó con Horacio Duarte Olivares, quien pese a los posicionamientos del mini partido MC y el PAN ahora coordinado por Pablo Fernández de Cevallos, fue prácticamente un día de campo y al final de la sesión, el líder parlamentario José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, fue preciso al señalar la incongruencia de quienes por 9 décadas tuvieron el poder y no hicieron nada por lo que ahora reclaman, lo cual los hace verse incongruentes y hasta ridículos, y eso no lo dijo el líder morenista sino quien esto escribe... NOTAS CORTAS: Este jueves comparecerán la secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García, y el de Bienestar, Juan Carlos González. El lunes acudirán la de Salud, Macarena Montoya, y el de Seguridad, Cristóbal Castañeda... Finalmente sí hubo cambio en la titularidad de comunicación social del Congreso local, con Violeta Huerta López, quien sí es periodista y, del Valle de Toluca, conoce al gremio y estamos seguros que no tendrá sus "acuerdos" con ciertos medios nacionales sobre los locales. Que sea para bien y enhorabuena ... El Ayuntamiento de Toluca deja fuera no solo a los "pintacaritas" como lo dio a conocer Capital Edomex, sino desde que llegó el actual edil, hizo lo mismo con las asociaciones civiles que no competían con el comercio estableci-

**Antes de concluir 2024 se convocará a consejo político estatal del tricolor donde debería haber renovación en su dirigencia, pero no nos extrañaría la intención de la actual dirigente de quedarse, sino que casi nadie lo quiera retomar**

do... Antes de concluir 2024 se convocará a consejo político estatal del tricolor donde debería haber renovación en su dirigencia, pero no nos extrañaría la intención de la actual dirigente de quedarse, sino que casi nadie lo quiera retomar, excepto uno que nunca ha perdido una elección y esa es su mejor presentación... Bien por el PVEM que dirige José Alberto Couttolenc que en el Congreso local, en voz del diputado Héctor Raúl González García, propuso alquiler de vivienda social como política pública... Que tengan un excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Cristina Valenzuela

## La discusión “sacó chispas”

**Empezó este** miércoles (hasta el momento de concluir este escrito, continuaba) la discusión en la Cámara de diputados federal de la iniciativa de reforma energética enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum, a menos de 10 días de iniciada su administración.

**L**a reforma retoma la propuesta en el 2021 por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, la cual fue rechazada en su momento.

La iniciativa de la actual mandataria contempla modificar el artículo 25 de la Constitución, para que Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) pasen de ser empresas productivas a ser empresas públicas; para priorizar las necesidades de los consumidores. En el 27 se establece no otorgar concesiones para la explotación del litio.

Aunque sin ninguna posibilidad de que en esta ocasión se rechace nuevamente la propuesta presidencial, ante una mayoría arrolladora, la oposición planteó sus puntos de vista, dentro de los cuales quiero destacar la del diputado Gustavo de Hoyos Walter, la cual representa, de alguna manera, la opinión de la iniciativa privada del país, ya que el citado legislador fue presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).

Gustavo de Hoyos planteó en su intervención en la tribuna, que el sector público no puede enfrentar sólo el reto eléctrico de México, que incluye aprovechar el *nearshoring* y cumplir con el porcentaje de energías limpias que debe generar el país.

Consideró que, bajo el control centralizado de la CFE, se puede dar cabida a nuevos productores de energías renovables, sin embargo, enfatizó, los cambios que se proponen imposibilitarían la inversión privada, porque se impone el predominio de la empresa del estado.

Además, advirtió que como está planteada, la reforma detonaría conflictos nacionales, pero también internacionales, pues afectaría lo establecido en el tratado comercial con Estados Unidos y Canadá en la materia.

El empresario sostuvo que la iniciativa presidencial es regresiva y los anteriores

intentos por estatizar al sector energético no han dado buenos resultados para el país.

En el 2021, con motivo de la propuesta por el entonces mandatario López Obrador, el actual presidente de Coparmex, José Medina Mora, publicó un artículo en **El Sol de México**, en el cual señalaba que, si bien, la ley vigente “presenta algunas fallas que deben atenderse y esta es la oportunidad de revisar”, fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad “no se logrará otorgándole el control del sector”.

Por un lado, decía: “preocupan la monopolización de toda la cadena de valor y la desaparición de órganos reguladores y, por otro lado, se requiere de una reestructura financiera para mejorar su productividad y eficiencia”.

Antes de que iniciara este miércoles la discusión en el Pleno de la Cámara de diputados, la presidenta Sheinbaum Pardo aseguró en la conferencia mañanera, que se busca que Pemex y la CFE sigan siendo empresas productivas, pero ahora lo harán en diferentes condiciones, pues anteriormente “al ser regidas por leyes mercantiles y no públicas, quedaron rezagadas”.

En la misma conferencia, la secretaria de Energía del gobierno federal, Luz Elena González, indicó que al convertir a estas dos empresas en productivas, se dejó de lado la seguridad energética del país.

Llama la atención que en la víspera de esta discusión, Sheinbaum Pardo se reunió con el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, en la cual, de acuerdo con la presidenta, se trataron varios temas “para iniciar agenda” con el sector privado, aunque entre esos asuntos no se mencionó la reforma energética.

Mail: [cristina9valenzuela@gmail.com](mailto:cristina9valenzuela@gmail.com)  
Facebook: [María Cristina Valenzuela Cosío](#)

Por instrucciones del entonces gobernador Alfredo del Mazo Maza, el 29 de septiembre de 2020 las secretarías de Comunicaciones y la de Movilidad fueron fusionadas, su lugar fue tomado por la Secretaría de Movilidad para que atendiera ambas responsabilidades muy distintas entre sí.

En resumen, desde entonces se ha intentado que la nueva secretaria atiende a empresarios del transporte público y se encargue del mantenimiento y construcción de nuevas vías de comunicación, responsabilidades muy distintas una de otra y que necesitan atención especial.

SEPARAR COMUNICACIONES Y



## La Polémica

**Daniel Camargo Hernández**  
danielcamargo.reportero@gmail.com

## Separar Comunicaciones y Movilidad: Castro

### MOVILIDAD PROPONE CASTRO

A casi cuatro años de la fusión de las dependencias de Movilidad y Comunicaciones en el Estado de México, el pasado jueves 3 de octubre el legislador priista por Nicolás Romero, Alejandro Castro Hernández, alzó la voz para exponer la urgente necesidad de volver a separarlas.

Propuso regresar al esquema origi-

nal y crear la Secretaría de Movilidad que se enfoque exclusivamente en la gestión del transporte en la entidad, y crear la de Comunicaciones que se dedique exclusivamente a las vías de comunicación.

Apoyo a los Transportistas y Mejorar Vialidades

"En la instalación de la Comisión de Comunicaciones y Transportes,

dimos un paso adelante en nuestro apoyo a los transportistas y en la mejora del estado de nuestras vialidades", afirmó Castro Hernández.

Prioridades para los Mexiquenses

El legislador también destacó: "Sabemos lo importante que es para los mexiquenses contar con caminos en buen estado y un transporte seguro y eficiente".

Castro Hernández, finalizó subrayando que "trabajaremos en equipo para garantizar que las comunicaciones y las vialidades del Estado de México se mantengan en óptimas condiciones, brindando apoyo a (transportistas) quienes mueven al país.

El posicionamiento resulta interesante, pero el tiempo dirá qué resultados concretos tendrá esta propuesta y qué eco tendrá en la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## “Codhem Corrupta”

Bajo el título de “Codhem Corrupta”, le hicieron llegar a este espacio un texto en donde -los y las quejas- narran toda una serie de acciones que rayan en la discriminación, la complicidad, la desatención, la prepotencia y corrupción que -de acuerdo al documento- se vive en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, presidida por Myrna Araceli García Morón...Por la extensión del documento y respetando -como lo solicitaron- el anonimato por temor a represalias que pudiesen afectar su persona, trabajo y hasta familia se los iremos compartiendo en tres partes... Así inicia: “Discriminación y atropellos a los trabajadores operativos de la Codhem”. Codhem atiende a personas en la calle y no las deja entrar al edificio sede. Carros nuevos para altos mandos y camioneta de lujo para su presidenta. Protección a acosadores...Para la presidenta Myrna Araceli García Morón, hay clases de trabajadores, desde el color de sus gafetes hasta el color del tarjetón para ingresar al estacionamiento, es así como se ningunea y discrimina al personal operativo de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, pues de acuerdo con su rango se les designa un color... Y la cosa no acaba

ahí, para solicitar el tarjetón, los servidores públicos operativos tienen que cubrir los siguientes requisitos: enviar por correo electrónico y presentarse de manera física en la Subdirección de Control Patrimonial de esa Comisión, póliza o seguro de vehículo vigente; licencia de manejo vigente de la o el servidor público; y tarjeta de circulación. Datos personales que nadie sabe lo que harán con ellos...Ya le seguimos.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el próximo viernes 11 de octubre la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez habrá de sostener una reunión con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo en palacio nacional para afinar los detalles de lo que en conjunto ambos gobiernos habrán de realizar para beneficio de la zona oriente mexicana, en donde -por cierto- tanta falta hacen y requieren de atención puntual...Esta plática será sólo el preámbulo a la visita que la jefa del Ejecutivo Federal habrá de realizar el sábado 12 de octubre al municipio de Nezahualcóyotl, en donde oficialmente arrancarán las tareas para impulsar una zona que tradicionalmente no había sido de mucha atención para los

gobiernos anteriores...Ojalá y a quienes pretendieron crear un conflicto en donde no lo hay, les quede bastante claro la seriedad con la que se están tomando las cosas para beneficio de millones de mexicanos y que la coordinación para alcanzar metas entre el gobierno estatal y federal es real, no es una mera suposición como algunas voces las quisieron hacer ver...Otros emplumados me comentan; “En palacio de Gobierno del Estado de México, tenemos a la dupla maestra”, esto fue lo dicho por el diputado por Ixtapaluca, Carlos Zurita refiriéndose a la gobernadora Delfina Gómez y al secretario General de Gobierno, Horacio Duarte, durante su posicionamiento en la primera comparecencia de funcionarios por la Glosa del Primer Informe de Gobierno de la entidad. El legislador recitó un enérgico mensaje en el que destacó que el triunfo de la maestra como la primera gobernadora es la culminación de una lucha histórica que la izquierda ha librado en el Estado de México. Y con el secretario General de Gobierno no se quedó atrás, pues de él dijo, que ha jugado un papel fundamental en la consolidación de la gobernabilidad y la paz social de la entidad...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.